

## La Voix des Aînés

### EDITO

Il était une fois...

Il était une fois un virus... Un virus qui apparut subrepticement dans nos habitudes et dans nos corps, alors que le terrien moyen ignorait tout de sa possible existence et de sa forte toxicité. D'où venait-il ? Que cherchait-il ?

Les grands spécialistes le nommèrent « Covid 19 », parce qu'il fallait bien lui trouver un nom puisqu'il s'installait parmi nous.

Nous n'étions pas préparés à sa venue, on ne savait comment l'éviter et il causa de graves dégâts. Il fallut s'en protéger en s'isolant individuellement et trouver des solutions pour poursuivre notre périple.

C'est alors qu'apparut un autre virus : la visio-conférence fit son entrée dans nos vies... et y est maintenant bien intégrée. Pas de remède, pour l'heure...

Réduction des déplacements et donc des dépenses, certes. De quoi combler les gestionnaires financiers. Mais aussi de quoi perturber le fonctionnement habituel de toute communauté d'action et certainement celle à laquelle nous prétendons participer.

Réduction, par ricochet, du rythme et du nombre des rencontres, en vrai, avec leur lot de convivialité. De quoi troubler à n'en pas douter l'intérêt pour l'engagement.

Difficile en effet de réunir les collègues en Assemblée Générale régionale. Difficile de former une équipe. Difficile même, simplement, d'obtenir une réponse à une invitation à participer. Il est pourtant si simple, aujourd'hui, d'envoyer un message électronique...

En ces temps de morosité exacerbée et de risques majeurs qui nous plongent dans une anxiété décuplée, ne conviendrait-il pas, au contraire, de reprendre goût à l'action collective et de faire preuve de solidarité sans abandonner à nos épigones la charge de recréer ce que nous aurons déconstruit par désintérêt ?

Bien amicalement.

Claude MAINPIN,  
Animateur de la Commission des Aînés

**Adhérent identifié, vous pouvez suivre les activités de la Commission en vous connectant sur le site Internet [www.aitf.fr](http://www.aitf.fr) et en vous dirigeant vers la rubrique « L'AITF », puis vers le Sous-titre « Commission des Aînés », où se trouvent les divers comptes rendus ou autres textes accessibles .... et dans « la Documenthèque ».**

La prochaine réunion 2023 de la Commission des Aînés, aura lieu le mercredi 29 Novembre dans les locaux de la MNT à Paris.

#### Journées Régionales 2023

Participez aux journées des sections locales, dont la plupart sont prévues en Septembre, Octobre ou Novembre.

Les comptes-rendus, où les Aînés sont impliqués, sont à envoyer à :

Claude Mainpin

#### Cotisation 2023: dernier rappel

Pour un retraité, elle est de 64 €. La situation à prendre en compte est celle du 1er janvier de l'année en cours.

**Si oublié, votre réponse est urgente.**

#### AITF

##### Commission des Aînés

*Tirer le meilleur parti d'une nouvelle existence active, épanouissante, pleine de rencontres et de nouvelles découvertes.*

#### SOMMAIRE

p 1- éditto,

p 2- la vie en région : Midi-Pyrénées et Sud Ouest- Limousin,

p 3- la vie en région : Centre-Ouest et Rhône Alpes-Auvergne,

p 4- l'écriture des Aînés, la Mission Assurances.

Toutes les rubriques (actualités, voyages, témoignages ou autres) sont les vôtres, celles de votre expression.

A vous de nous faire partager vos idées, votre perception de la retraite, vos bons mots.

Il faudrait également nous faire part de votre savoir-faire, de proposer des activités pour les Aînés. Nous attendons vos écrits pour les prochains bulletins.

Ceux-ci sont à adresser à Claude MAINPIN  
[mainpin.claude@gmail.com](mailto:mainpin.claude@gmail.com)

Le Comité de Rédaction vous remercie



**Les 28 et 29 Septembre 2023** : des journées bien remplies pour les Ingénieures et Ingénieurs de la région Midi-Pyrénées.

Un changement de lieu et d'organisation des Journées territoriales en Midi-Pyrénées (JTMP) a permis de retrouver les adhérents de l'Association en plus grand nombre.

Avec un excellent programme intellectuel, proposé par le CNFPT et validé au titre de la formation continue, ce sont plus de cent stands, des colloques et ateliers, qui ont eu lieu dans la grande salle Horizon Pyrénées de Muret, en Haute Garonne. Il était ouvert aux Directeurs de services, Techniciens et Ingénieurs des Collectivités locales avec l'appui logistique du journal « la Dépêche du Midi ».

Ce sont 55 adhérents, qui ont participé à l'Assemblée Générale. en présence de Vincent Bimbard, Président national. La section Midi-Pyrénées compte 225 adhérent.e.s à jour de leur cotisation, dont 50 retraité.e.s.

La disponibilité de quelques pré- retraités leur permet de participer aux rencontres territoriales en Midi-Pyrénées. Bien souvent, ce sont des membres de la Commission régionale des Aînés, qui participent à l'organisation générale de la section et des JTMP, en particulier.

Nous retiendrons de ces débats, que de nombreux adhérents parlent à la retraite, sans laisser de contact possible pour l'Association et même aux collègues. Un effort particulier doit être fait à cette occasion, vers eux en leur proposant, soit un cadeau ou même une

rencontre amicale avec quelques collègues plus jeunes. Aucune Ingénieure ou aucun Ingénieur ne doit quitter ses fonctions dans l'oubli.

En Midi Pyrénées, le nombre d'adhérents progresse un peu grâce à l'action conjuguée des activités genre « afterworks », des rencontres sur le terrain dans les départements et les services plus importants, tels que Conseils Départementaux, la Région, la Métropole etc. .. Une stratégie qui a payé cette année, avec de nouvelles adhésions. La disponibilité de quelques retraités, dont le Président Didier Jeantroux et Gérard Laffont, auront permis ce résultat encourageant. Cette recherche de contact va se poursuivre sur toute la région et permettre de proposer de nouvelles activités, des visites techniques ou des colloques pour intéresser les plus jeunes.

Le Président Vincent Bimbard annonce sa volonté de voir la dénomination des groupes de travail, évoluer vers une meilleure définition, avec un animateur, un adjoint et **un ou une retraité.e co-animateur de groupe de travail (G.T.)**, qui serait principalement chargé de l'organisation matérielle de ce groupe de travail. Grâce à la participation de nouveaux retraités, cette « fonction » apparaît comme essentielle au bon fonctionnement des G.T. et l'intérêt de rester fidèle à l'Association pour le plus grand nombre, porteuse d'avenir. Il est à signaler la création d'un G.T. « Sports »; d'autres G.T. seraient modifiés ou reconfigurés.



Voici un exemple : Lors de l'A.G. 2023, **Pierre SIMON**, 93 ans, ancien DST de Toulouse, l'un des plus anciens retraités de l'Association, fidèle adhérent depuis 1956, s'est vu remettre la médaille d'honneur AITF Midi Pyrénées, par le Président Didier Jeantroux. « **Fidèle lecteur de la Voix des Aînés!** » m'a-t-il dit...

La vie en région : SUD OUEST- LIMOUSIN

Jean-François GUERIN

Après le grand succès de la réunion annuelle des Aînés organisée à Tulle en 2022 par Laurent Argueyrolles et pour laquelle les Aînés nationaux nous avaient rejoints, Jérôme Brusque a relevé le défi en élaborant un programme réussi à Pau.

Les participants ont fait le déplacement malgré leurs éloignements géographiques.

Ainsi le 13 octobre, alors que les « actifs » planchaient sur les solutions innovantes à mettre en œuvre, pour lutter contre le changement climatique, dont certaines sont mises en place sur le site « Cap Ecologia », les Aînés et accompagnants visitaient le cœur de ville, aux alentours du Château de Pau, lieu emblématique de naissance de Henri IV, aux portes des Pyrénées, dans une ambiance décontractée et avec une météo encore estivale.

Les Aînés ont rejoint les participants à l'Assemblée Générale régionale, pour traiter des sujets statutaires. A la fin de cette réunion, l'ensemble des participants a adressé un grand « Merci Bernard » à Bernard Couret, qui aura 80 ans l'an prochain et souhaite passer le relais au niveau régional. Ce fut l'occasion de rappeler, que notre Section Régionale lui doit beaucoup. Adhérent depuis 1986, responsable de formation au CNFPT, il a initié un partenariat actif avec l'AITF : organisation de formations, création des journées techniques

régionales, jurys de concours, participation à l'élaboration du mémento des 80 ans de l'AITF; il est également le rédacteur du Guide de la Retraite, le créateur et le rédacteur de « La Voix des Aînés ».

La Section Régionale a organisé pour les participants, deux repas gastronomiques (dont la poule au pot) dans deux restaurants phares , situés en cœur de ville, avec vue sur la chaîne pyrénéenne.



Les Aînés présents et leurs accompagnants

L'Assemblée Générale de la section Centre ouest s'est tenue le 28 septembre 2023 à Blois, présidée par Benjamin Denis, en présence de Laurence Souhil, première Vice-Présidente nationale.



Nous avons été accueillis par Mr Christophe Degruelle, Président d'Agglopolys et Mr Yann Laffont, Conseiller municipal en charge de la transition énergétique et VP économie circulaire à Agglopolys.

Un grand merci pour leurs interventions non seulement pour nous présenter Blois et Agglopolys, mais aussi au niveau de leur engagement, vis à vis du rôle des Ingénieurs au sein des collectivités pour la mise en œuvre des projets et l'accompagnement des élus.

L'A.G. a consisté bien évidemment à faire le bilan des actions régionales, mais aussi à se projeter pour l'année 2024.

Concernant les Aînés, on peut résumer l'activité à :

- l'organisation de la journée technique à Niort le 4 octobre 2022 en collaboration avec l'ATTF, avec une quarantaine de participants,
- l'organisation du petit déjeuner à Poitiers, le 14 septembre 2023, avec une trentaine de participants du département de la Vienne,

- la participation aux RNIT de Montpellier en mai 2023 et la contribution aux actions de la commission des Aînés,
- la participation active aux actions et activités de la section Centre ouest et à la mission assurances.

L'après-midi s'est poursuivie, avec la visite technique du projet d'aménagement de la rue du Bourg- Neuf et du square Victor Hugo au pied du château de Blois.

#### Réception à la Mairie de Poitiers

Le 14 septembre 2023, Madame Léonore de Moncond'huy, Maire de Poitiers, a accueilli l'AITF à l'hôtel de ville pour un petit-déjeuner, en présence de Benjamin Denis et Karine Fleurisson, respectivement Président et première Vice-Présidente de la section Centre ouest et d'une trentaine d'Ingénieurs.

Cette réunion, organisée par Frédéric Léonet et Alain Touzot, a été suivie d'une visite commentée du Palais des Ducs d'Aquitaine, un monument emblématique classé de Poitiers, faisant l'objet d'un grand projet de réhabilitation et de réutilisation.

Cette opération pourra éventuellement faire l'objet d'une visite technique en 2024/2025.



## La vie en région : RHONE ALPES - AUVERGNE

Pierre MARIN

Notre bureau régional a été dans l'obligation, à grand regret, d'annuler la journée prévue à St-Quentin-Fallavier le 10 novembre, sur le thème de la transition écologique et de la construction du futur. Au cours de cette journée, devait se tenir également notre Assemblée Générale.

Malgré une thématique qui aurait dû rassembler, car au cœur de tous les projets...

Malgré les efforts décuplés des organisateurs, de Jean-Claude et Thierry (retraités !...) en particulier, pour trouver le lieu, les partenaires, les intervenants et l'animateur de table ronde, la logistique, le musée à visiter, le traiteur, les musiciens...

Les mêmes sont repartis pour gérer les annulations !

Quelques adhérents (4 ou 5 !) se sont inscrits, sinon aucune réaction aux mails envoyés, aux 420 adhérents régionaux et aux partenaires également.

Nous devons faire le constat, que ce genre de manifestation ne correspond plus aux attentes de nos collègues et qu'il devient donc inutile de passer temps et énergie pour les organiser. Nous essaierons d'être imaginatifs pour proposer d'autres formules, plus locales, plus ciblées... et surtout de connaître ce qu'attendent les adhérents de l'AITF.

Nous en reparlerons en Comité régional et le problème, assez commun à toutes les sections, sera évoqué au prochain Conseil d'Administration. **Notre Assemblée Générale se tiendra donc en visioconférence.**

#### Forum des Collectivités Territoriales

Quatre retraités se sont mobilisés pour tenir et animer le stand de notre Association au forum des Collectivités territoriales, qui s'est tenu à La Roche-sur-Foron, le 20 octobre dernier.



Convivialité et échanges productifs ont été les maîtres mots de cette journée.

## L'écriture des Aînés

### Un espoir déçu...

L'année dernière, les RNIT se tenaient à Metz et en nous quittant, nous « les Aînés », avons l'espoir de nous retrouver dès l'automne à Tulle et Argentat sur Dordogne, avec les « actifs » de cette belle région Aquitaine-Limousin. Dans la joie et la bonne humeur, nous avons donc retrouvé Laurent, Florent et toute l'équipe qui avaient pris cette initiative et ce fut un grand moment de « commissions » et de « visites diverses », pour nous permettre d'apprécier les beautés de ce coin de notre pays.

Oui, le tourisme est aussi une façon de faire connaître aux plus jeunes, tous les travaux que les plus anciens ont réalisés à un moment donné de leurs vies, pour que notre pays soit aussi attractif.

Mais cette année...rien ! pas de perspective de rencontre, autre que

### L'exemple de Sainte-Soline ....

Il faut d'abord expliquer que le Sud Deux-Sèvres, le Nord Charente et le sud Vienne sont dans une situation hydrique très délicate.

Ceci est dû à la configuration géologique, mais aussi à la nature même des trois bassins versants qui irriguent cette région. Ces bassins versants sont ceux de la Sèvre Niortaise (qui est un fleuve), de la Dive (petite rivière faisant partie du bassin de la Loire) et de la Boutonne (qui se jette dans le fleuve Charente).

Nous sommes dans le seuil du Poitou (entre Massif Armoricaïn et Massif Central) et les nombreuses sources, qui alimentent ces trois rivières ou fleuve, ont des débits très fluctuants, en fonction des conditions climatiques et se retrouvent très souvent à sec en période estivale, de même que les nombreux petits cours d'eau qui en découlent.

Il faut aussi préciser que cette région est une région de marais (marais poitevin avec la Sèvre Niortaise, marais de la Charente, marais du Lezayen où se situe Sainte-Soline). Ces marais sont de deux catégories : les marais mouillés et les marais asséchés... Les marais asséchés, malheureusement, ont gagné beaucoup de terrain au détriment des marais mouillés.

Les marais mouillés sont des zones humides et ils peuvent (ce qui est de moins en moins fréquent) être inondés en hiver. Ils sont très fragiles et les ponctions humaines au niveau de l'eau (pour l'eau potable et l'agriculture), ainsi que les traitements azotés ou phytosanitaires les détruisent petit à petit et depuis 20 ans très fortement. Ces marais ont un rôle important, car avec la rétention d'eau,

la traditionnelle réunion de la Commission nationale de fin d'année à Paris. Pas de séminaire en perspective, pour que les plus jeunes apprennent à connaître nos métiers divers à travers nos récits d'anciens, pas de contact en perspective, la « frontière » est là ! Est-ce une question de budget ou un manque de reconnaissance ? A vous de le dire suivant vos convictions.

Personnellement, j'ai eu beaucoup de plaisir à coanimer un atelier organisé par le groupe de travail « Prévention et gestion des Risques » aux RNIT 2023 de Montpellier et le nombre de contacts recueillis montre, combien nos jeunes collègues sont intéressés par ce duo « anciens-actifs ». Alors, pourquoi ne faut-il pas continuer ces séminaires institués par la région « Sud-Ouest-Limousin » ?

**Nicole MAIRE**

ils alimentent les nappes. Donc, lorsque les nappes sont fortement sollicitées, le marais souffre énormément et la biodiversité extrêmement riche disparaît.

Pour être positif par rapport à cette situation et avoir confiance en l'avenir ?

Des recherches scientifiques sont actuellement en cours, avec le CNRS et l'INRAE sur tout le sud Deux-Sèvres et elles ont plusieurs objectifs.

Le premier a été de mesurer l'impact sur les rendements agricoles de l'utilisation de produits phytosanitaires et azotés. Les premières conclusions scientifiques sont, qu'il n'y a pas de corrélation entre la quantité de produits et les rendements. Une forte diminution de ces intrants est donc possible jusqu'à 50% voire 80%, tout en améliorant les revenus des agriculteurs... il reste à les convaincre même si des expériences ont été faites sur de nombreuses parcelles d'agriculteurs et dans une ferme expérimentale, située dans le marais charentais.

Sont expérimentées également dans la ferme, beaucoup de solutions permettant de favoriser la biodiversité. Après une première phase de mesure et d'expérimentation, ce projet continue et tous les partenaires ont pour objectif d'aller vers une véritable agro-écologie au niveau de ce territoire.

Nous, les Ingénieurs territoriaux, avons un rôle important à jouer, pouvons être moteurs et force de propositions, pour des solutions innovantes permettant d'économiser l'eau, d'avoir une eau potable de qualité et de préserver et restaurer la biodiversité.

**Alain TOUZOT**

## LA MISSION ASSURANCES

L'AITF offre diverses prestations à ses adhérent.e.s, entre autres, l'adhésion à l'AITF permet de bénéficier d'une information et d'une protection juridique, couvrant tous les champs des missions professionnelles des Ingénieurs. Ces garanties ont été souscrites par l'AITF, auprès de **SAM SMACL Assurances** dans le cadre d'un contrat de groupe.

Notre contrat de protection juridique a pour objet d'assurer la défense de toutes les adhérentes et de tous les adhérents dans leurs litiges professionnels, devant les tribunaux et instances juridictionnelles.

**Pour en bénéficier, il est impératif d'être à jour de cotisations lors des faits générateurs ET déclencheurs...**

A noter qu'une adhésion à l'AITF est nettement plus avantageuse qu'une souscription à une assurance individuelle de protection juridique professionnelle. La protection juridique doit être sollicitée par mail, à la Mission Assurances qui s'est réorganisée depuis mai 2022, avec une permanence hebdomadaire entre les quatre membres bénévoles de l'équipe : Véronique MATHIAS, Gabriel HAUSER, Bernard LE FLOCH et Alain TOUZOT.

Adresse unique : [mission-assurances@aitf.fr](mailto:mission-assurances@aitf.fr)

**Ce bulletin de liaison a été rédigé par  
Claude MAINPIN, Christian FUENTES, Jean-François GUERIN,  
Alain TOUZOT, Frédéric LEONET, Pierre MARIN, Nicole MAIRE  
Rédaction complémentaire et mise en page de Bernard COURET**